

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 6332.

Suscripcion en Córdoba... (Por un mes..... 8 rs.
(Por trimestre.. 22 rs.
Fuera de Córdoba..... (Por un mes..... 10 rs.
(Por trimestre.. 28 rs.

JUEVES 29 DE MAYO DE 1873.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXIV.

Seccion editorial.

VIAJE ALREDEDOR DE LA EXPOSICION UNIVERSAL DE VIENA, POR UN CABALLERO ESPAÑOL.

II
LA VIDA.

La entrada en Viena no es siniestra como la de Londres, ni encantadora como la de París. En la primera de esas últimas ciudades parece que se entra en una casa de un forajido; en la segunda parece que se entra en una casa de una dama del mundo; el forastero, al entrar en Viena, puede figurarse que entra en una casa de un diplomático muy elegante y estimado en la vejez, pero que se viste con la misma ropa de la juventud.

Las calles no tienen aceras, pero están perfectamente empedradas; los carrillos extremos son pobres, estrechos y tortuosos, pero en su arreglo exterior revelan el orden y la pulcritud de las que los habitan; los carruajes que conducen al viajero no son lindos ni pequeños, pero son fuertes y están cuidados por buenos caballos. En suma: Londres y París ofrecen á primera vista los terribles contrastes de la miseria y el lujo fundidos, mientras que Viena inspira sentimientos de armónica equidad, como si en su seno todos los pasaran bien.

Al descender de un cómodo carruaje en una magnífica estación, más sumptuosa por sus condiciones que por sus adornos, no asaltan tampoco al viajero los ganapanes de la extranjería, mugrientos y chillones, que arrancan las maletas, introducen por los ojos los anuncios, y aturden los oídos con sus reclamos. Los alemanes, que no dejan de estar prestos para anunciarse, lo hacen, con todo, de una manera tranquila y respetando los derechos del individuo. Lo necesario aquí más quizá que en parte alguna, es tener bien las tarjetas de conducción, para que no lleven por ella cinco ó seis veces más de lo que vale. En este punto son hasta pedantes.

Sacando la cabeza por la ventanilla del coche, ¿quién no la saca al entrar en una población desconocida? Lo primero que impresiona es la traza monumental de los edificios particulares, y la casi ausencia de los anuncios públicos. Un observador sagaz podría decir tentativamente: «Hé aquí un pueblo que desea mostrarse al exterior con decoro, y que en el interior, donde pasa gran parte de la vida, lee lo suficiente para estar enterado de todo, sin necesidad de cartuchos que lo indiquen.»

Y así es la verdad. Los alemanes cuidan de su casa por fuera tanto como por dentro. Diversos de los ingleses

que desprecian el exterior, y de los franceses que lo aman demasiado, ellos guardan armonía en ambas condiciones de su vivienda. Por eso los constructores les fabrican casas que se confunden y hasta exceden en esplendor á los palacios; por eso los inquilinos dedican á la limpieza externa un cuidado extremo, que el mismo dueño tal vez no se atrevería á exigir. — Por lo que hace á la difusión de la lectura privada, eso ya merecerá capítulo aparte en sazón y tiempo oportuno.

Un consejo que nos sale al paso tenemos que consignar en gracia del viajero: si al llegar á Viena, ó á cualquier punto civilizado del globo, no sabe en qué posada hospedarse, grite al automotón que le conduzca: «¡Hôtel de France!», y de seguro que llega á una casa donde le esperan á la puerta, la fácil tan lo que pide y lo pasa muy bien. En todas las ciudades de la tierra hay un Hôtel de France, y por omplacion, un Hôtel de Paris y un Gran Hôtel. Estos tres nombres son los tres garfios del áncora de salvación para el indeciso y atribulado caminante. Despues buscará su vida como le parezca.

Supongamos, por consiguiente, que el viajero se dirige al Gran Hôtel. Lo primero que debe hacer allí es conservar su vergüenza española, si puede, y resistir cuanto le sea posible el peligroso contagio de la vergüenza austriaca.

Decimos vergüenza austriaca, porque la vergüenza, como otras muchas cosas que hemos admitido en el reino moral con algo de precipitación, tiene tiempos, países y vicisitudes de todas especies. Tal acto, tal palabra, tal idea, que en una época, en un pueblo y en un idioma son groseros y peca ainosos, pasan á la categoría de laves y hasta dignos en otra lengua, en otro tiempo ó en otro país.

Es, por ejemplo, vergüenza en Austria no vivir en el piso principal del Hôtel, es vergüenza meterse en un carruaje de un caballo, es vergüenza sentarse en la ópera mas atrás de la fila segunda ó mas adelante de la décima; se consideran vergonzosos, en fin, una porción de actos de la vida, que el extranjero puede y debe cometer sin reparo alguno. Convendríamos en vivir con poca escasez, si no hubiese en los hoteles, como hay, un salón máquina que eleva al cansado paseante con la mayor comodidad y en pocos segundos desde la misma portería hasta el cuarto ó quinto piso de la casa. Convendríamos en desdiseñar el coche de un caballo, si no fuera tan decente y corriera lo mismo que los de dos. Convendríamos en adquirir sillones de las filas privilegiadas, si no fuesen estos exactamente como los elegantes e idénticos que los de las proscritas. Todo lo

que es diferencial en el fondo y en la forma de la existencia, comprendemos bien que se acepte ó se deseche por las distintas clases, en gracia de la armonía á que las propias clases propenden ó deben propender; pero lo que es similar y armónico, lo que no constituye diferencias sensibles, lo que pertenece casi al orden de la metafísica, eso no solamente no lo comprendemos, sino que no lo aconsejamos seguir.

Bien es verdad que los alemanes conservan el culto á las categorías mucho mas ecrupulosamente que los ingleses mismos, tan guardadores de ellas. Desde que se entra en Alemania no hay modo de que se confundan ni de den los que viajan en el mismo tren: salas de espera aparte, entrada y salida aparte, comedores aparte, manjares aparte, precios aparte, atenciones y consideración aparte; en una palabra, el de primera siempre primero, el de segunda siempre segundo, el de cuarta el último siempre. ¡Qué jaleos armarios nuestros compatriotas con estas leyes sociales!

Hay, pues, que desentenderse, decimos, de la vergüenza austriaca, y quedarse con lo que define nuestra Constitución, ó sea lo que se funda en los eternos principios de la moral y de la justicia; si no está uno perdido.

Así y todo, es necesario un bolso abierto para pasar la vida. El real español, el franco francés, el chein de Inglaterra, equivalen en Austria á florines de diez reales que, como á torpes palabras, se los lleva el viento. Hasta son de papel, para que la indiferencia pública los eche á volar con menos trabajo. La moneda no existe en ninguna parte.

Un florin al cochero, un florin al portero, un florin al barbero, un florin al mozo de comedor, un florin á la planchadora, un florin á cualquiera y en cualquier parte: el florin es la unidad que carece de suma, es el punto de apoyo de la insignificancia, es el comino del gasto, porque no valer ni un florin, es no valer ni un comino.

Suponiendo, por consiguiente, que el viajero desea mejor gastar sus florines en satisfacción propia que en vergüenza austriaca, lo dejaremos instalado en el piso tercer, cuarto ó quinto de su hôtel, lo cual le costará dos, tres ó cuatro duros, por solo pisar las tablas, medio por el servicio, medio por la luz, medio por pedir agua, y medio lo menos por no incomodar á nadie.

Aconsejámosle si que baje al comedor primero, no á los segundos, terceros ó cuartos, porque aquí hay ya diferencia de servicio, diferencias de calidad y diferencias verdaderas de goce.

No sabemos quién ha cundido en el Mediodía de Europa que en el Norte se come mal. Un pueblo como Viena don-

de existen magníficos pescados, hermosas carnes, leches y mantecas sin par, vino excelente, pan sin segundo, verduras de cultivo esmerado, mariscos de producción variada y sabrosa, mucho dinero y mucho lujo, era imposible que tuviera mala cocina. Tendría, en efecto, para nuestro gusto, las clases indígenas de las poblaciones; pero el viajero encuentra en Alemania, como en todos los demás países, la cocina de su deseo y hasta la de su capricho, sirvientas que se entienan en francés, pulcritud y cortésia que raya en el exceso, cosmopolitismo gastronómico en fin, como se ha procedido en todas las naciones civilizadas. Lo que hay es que aprender á comer.

Para conseguirlo no es necesario entrar en ningún colegio: basta hacerse amable con el mozo de una fonda y abdicar en él la dirección de la mesa para que se deslieste este interesante acto de la vida por la dulce pendiente de un sibarítico confortamiento. Eso se consigue con un miserable florin deslizado á la primera ocasión. El mozo entonces viene al oído del extranjero y le dice: «P dí de eso... No pidas de lo otro... Hoy hay tal cosa escogida... Lo que apetece, por lei hallarlo en tal parte... Y con esta traicion melodramática, hecha de buena fé al dueño de la fonda, se obtiene una comida inmejorable.

Debemos advertir que al usar la palabra deslizado no debemos emplear otra cualquiera. Los mozos y sirvientas de Alemania no cobran nunca el gasto en que intervienen, ni aun la propina que es de voluntad el darles; tampoco se usa aquí el procedimiento del contador con su dama ó sus damas que cubren á la entrada ó á la salida. Unos caballeros, á quienes los españoles llamamos Sâlen, por su responsabilidad á ese grito de guerra, que es el infinitivo alemán, (Zahlen) del verbo pagar, antran por las salas de los cafés, fondos ó tabernas, con un libro de memorias en la mano y una escarcela bajo el faldón del frac, atendiendo á todos los que desean satisfacer el gasto que han ocasionado. El Sâlen, que no dejaría salir á nadie sin este requisito, pregunta el primer del comensal, y con una ligereza á mirable forma su cuenta, que á veces no es la cuenta del parroquiano, pero que siempre le tiene cuenta al dueño de la casa. Entrega su talon arracándole del libro, y recibe la propina para los camareros.

Es hasta donde puede llegar la violación de la teoría de las propinas. — La propina es un invento generoso, ideado para recompensar con libre albedrío la mayor ó menor solicitud de los servidores. Tal acción justa es más ó menos propinable, según el esmero y cariño con que se ejecute; por lo cual dejando al que la disfruta la tasa de su

valía, se establece entre servidor y servido un lazo de mútua correspondencia que redundan en provecho de ambos y por reflexion en el dueño del establecimiento. Pero los franceses, en su afán por reglamentarlo todo, y casi nos atravesaríamos á decir de profanario todo, elevaron á comuista la teoría de la propina, estableciendo la caja social de los dependientes. Dicho entonces que lo recompensa la lo mismo la solicitud que la desidia, el agrato que la aspereza; y lo que es peor, comenzaron á ser medidos por el mismo rasero el generoso que el tacaño, y el benéfico que el egoísta. La propina se redujo á tas, lo gracioso se convirtió en obligatorio; y para que nada faltase á la profanación, se dispuso que los dueños retiraran el 50 por 100 de los productos, como primeros criados que se declaraban de sus industrias respectivas.

Los franceses, sin embargo, conservan la costumbre de que cobre el mozo, ó por lo menos de que reciba la propina, con lo cual no han suprimido si quiera las «gracias»; pero los alemanes que hilan más delgado, y que cuando ejercen una mala costumbre la ejercen con perfección, han separado por completo al mozo del parroquiano; exigen la propina, pero suprimen las gracias; hacen que se ejecute el dón, pero lo declaran estéril. La propina, pues, se ha transformado en sobreprecio.

Hé aquí por qué aconsejamos que se dé la vuelta á la idea primitiva, restableciendo el galardón al mozo cortés y solcito; pero hé aquí por qué nos valemos de la forma de deslizar, cuidando de que el amo no se entere de este nuevo florin que nos estafa.

En Viena, volvemos á decirlo, se come y se bebe muy bien á todas horas; pero se come y se bebe muy despacio y, sobre todo, frío. No hay medio de que un mozo sirva la sopa caliente, ni el frito, ni el café, ni nada. Mucho tiempo entre plato y plato, y por añadidura la comida fría. ¿Consistirá en la pesadota alemana? ¿Será un precepto de higiene? — Ambas cosas tienen, sin duda alguna, parte en este fenómeno gastronómico; mas no toda la responsabilidad de su insistencia. Porque en Alemania hay muchos franceses, hay muchos italianos que sirven, y que lo harán á gusto de parroquiano que les recompensase; otra razón debe haber en el fondo de este asunto, y nosotros vamos á revelarla con esperanza de obtener la sorpresa de nuestro público.

Los alemanes llevan la cocina por partida doble. Créanlo ó no los que nos lean, riñese ó dejen de riñerse de nuestro aserto, juramos, por la fé de Caballero Esano, que no decimos más que la verdad. — Nacen, pues, unas pobres chuletas de cabrito (que las preparan

— 8 —
que la tormenta avanzaba, soplaban impetuosamente el viento, la lluvia caía mas espesa y mas fria, y hacíanse mas frecuentes los relámpagos.

Y dominando la tempestad, el hombre y el perro oyeron alegres voces que descendían del castillo en las del viento.

Y en medio de aquellas risas que desahaban la siniestra majestad de la tormenta, un quejido vino á morir en los oídos del hombre del perro negro.

Entonces se de tuvo otra vez y cruzó los brazos sobre el pecho, fijando sucesivamente sus ojos flameantes en la cabaña de donde venia el quejido, en el palacio de donde brotaba la alegría.

Y la nube seguía avanzando, deteniendo el cielo azul.

— 12 —
Juan puso el niño, que se agitaba con movimientos convulsivos, bajo la colgadura de muselina de la cunita que acababa de comprar en la última feria.

— Tal vez ahora querrá beber, — continuó Magdalena.

Juan fué á buscar el cubilete y lo aprximo á los labios del niño.

¡Oh milagro! el niño bebió y dejó de llorar.

El padre y la madre dieron un grito en el que se exhaló toda su alma.

— ¡Virgen Santísima! — murmuró Magdalena. — ¡Habeis, por fin, oido nuestras súplicas?

Arrodillóse el padre y se puso á besar suavemente al niño.

La madre fatigada se dejó caer sobre la almohada, sin decir palabra.

El niño había dejado de llorar.

— ¡Creo que duerme, — dijo de pronto Juan.

— ¡Oh! la Virgen es buena con los pobres, — murmuró Magdalena.

— 5 —
ambos, interrogaban con la mirada el horizonte.

La nube negra que habían dejado atrás les alcanzó.

Un estrecho valle se extendía al pie de la colina.

Un valle desierto, como la colina, y harizado de árboles raquíticos, que azotaba la lluvia.

Más allá del valle se alzaba otra colina.

Esta no había sido aun invadida por la tempestad. Sobre ella se destacaba el cielo azul, y un rayo de luna argentaba la copa de sus árboles seculares.

En el declive se alzaban las torrecillas piramidales y los muros de ladrillo encarnado de un pequeño castillo.

Las ventanas ojivales dejaban escapar un vivo resplando, y, á no ser por la distancia, ha bíense oído acaso los alegres rumores de alguna animada fiesta de familia.

Mas abajo, en el límite del valle,

de un modo maravilloso) al amor de la tenue lumbre que la retuesta y dorada; ábrese el interior de una blanca patata con el espumoso hervir de la fresca manteca; apartanza del horno los avergonzados cangrejos, que se resisten á bañarse ante el público en bordelesa salsa; y todo ello llegaría en punto á la mesa del gastrónomo, si el filosofismo alemán no lo sujetase á la fría especulación del arte de contar.

Hasta ahora los manjares calientes salían de las manos del jefe de cocina para la boca del público; pero ¿que diría Hegel si así se faltase á las reglas de la lógica?—El comer comprende dos miembros bien distintos: es alimentación y mercadería, es sujeto y objeto, es yo y es no yo. Tergiversar os con la síncope de sus raíces naturales es elevar á empirismo el recto uso de los instrumentos de apreciación. Dentro de la naturaleza coexisten las bases de toda armonía, y dentro de toda armonía hay pausas salibáticas que corresponden á la lengua inarticulada de los hechos brutos. Una disgregación de partes componentes, realizada para satisfacer espiritualismos ilusorios, constituye epícope flagrante del pleno albedrío de la personalidad humana. La razón pura, única fuente de chuletas...

Decimos mal: un arrobato de filosofismo, á que no podemos sustraernos en esta tierra alemana, nos conducía fuera de la discusión. Las chuletas estaban calientes; pero pasaron desde el asador al libro diario, del libro diario al libro mayor, de éste á la libreta provisional del Sr. Valen: se tomó razón de ellas en el tesoro, se les puso el visto bueno por el jefe de contabilidad, y cuando llegaron á la mesa del parroquiano estaban frías.

Un Caballero Español.

Sección oficial.

Alcaldía popular de Córdoba.

Don Carlos Barrera y Brañosá, Alcalde popular de esta capital.

Cumpliendo la corporación municipal de mi presidencia la parte que la Comisión permanente de la Excm. Diputación provincial ha estimado darle para que se celebre una exposición de ganados el día 31 del actual con el objeto de promover el fomento y desarrollo de la ganadería, base de la riqueza agrícola, á la vez que realzar la importancia de la feria de la Salud, ha abierto un registro donde deben anotarse desde las diez de la mañana del 29 del actual hasta las doce de la noche del treinta, los ganados que los espositores tratan de presentar, expresando el nombre, apellido y domicilio del dueño, y legitimando el hierro ó pertenencia cuya matrícula existirá en la Secretaría del municipio, para que ésta habilite un documento de inscripción, sin el cual no les serán admitidos los ganados á la competencia de la plaza de toros.

Córdoba 28 de Mayo de 1873.—Carlos Barrera.

Noticias.

NACIONALES.

De La Correspondencia de España y

demás periódicos copiamos las noticias siguientes:

—De las partidas de Hierro, Grijal y demás faciosos que pulían por la provincia de Paencia, no se tenían anoche noticias en la capitania general de aquella ciudad.

—Los carlistas han amenazado á los vecinos de Torredembarra con destruirles la cosecha si no pagan la contribución.

—El ministro de la Guerra no sabia hoy que fundamento tenga la noticia de que se haya mandado alistar con urgencia la nueva reserva, lo cual parece indicar que la noticia no es cierta.

—No hay noticia oficial de que en Despeñaperros haya partida carlista alguna. Hubo ayer noticias que lo hacían temer, pero se ha desvanecido el temor.

—Se sabe ya oficialmente el reconocimiento de la república española por los gobiernos de Méjico y Venezuela.

—Hoy han crecido los rumores alarmantes, ya desmentidos, referentes á sucesos extraordinarios en el Norte.

—El ministro de Hacienda ha dado orden para que nuevamente se reciban en la casa de moneda las pastas de plata de producción nacional; pero pagándolas á 863 rs. en lugar de 888'88 á que se pagaban.

—Una partida carlista de ocho hombres armados y montados se presentó ayer en Valderas (Leon.) La guardia civil de la línea de Valencia de D. Juan ha salido á perseguirla y es de esperar que sea en breve alcanzada y disuelta.

—Tenemos datos para creer que algunos de los federales que son tenidos por mas intransigentes y levantiscos, están en estos momentos prestando excelentes servicios al orden con sus consejos y persuasiones, sin que por ello se entienda que se separan en nada de sus aspiraciones federales, á las que creen llegar mas segura cuanto mas ordenadamente, como llegaron á la república, quizá por ser dóciles á las admoniciones del directorio.

—El Gobierno de la República ha dispuesto que se entreguen á los voluntarios de Sevilla cuatro cañones de calibre de ocho centímetros para organizar una batería.

También á los voluntarios de Málaga va á hacerse igual concesión.

—En la Coruña sucedió el lunes que tratando un matrimonio de embarcar en un vapor á una hija suya de once años sin abonar el precio del pasaje, los cónyuges la metieron en un baul como equipaje, lo cual fué descubierto porque los marineros tiraron el baul de golpe y hubo de quejarse la niña. En vista de esto no fué admitido el matrimonio en aquel vapor.

—Uno de los primeros proyectos que se presentarán á las Cortes será el de renovación total de diputaciones y ayuntamientos.

—El Estado Catalan la emprende con la *Discussion*, por haber ésta pedido y defendido que se quite de las atribuciones de los municipios la instrucción primaria.

«Tiene razon la *Igualdad*, dice el diario ultrafederalista. La idea de asegurar el pago de los haberes á los profesores de primera enseñanza es excelente, pero irrealizable en la forma que se indica; una vez establecida la federal, sólo pueden figurar en el presu-

puesto general de la nación las obligaciones anejas al gobierno central, entre las cuales no pueden figurar los haberes de los maestros de primera enseñanza, que correrán á cargo de los municipios, bajo la vigilancia de los gobiernos cantonales, ni los gastos de los institutos de segunda enseñanza, que habrán de incluirse en el presupuesto de los Estados ó cantones federales respectivos.

Si la *Discussion* principia por quitar á los municipios las atribuciones que sólo á ellos competen única, y exclusivamente, ¿no sería la federal fundada en su fundamento, en su base?»

—Hoy recuerda un periódico que ha co un año firó el señor duque de la Torre el convenio de Amoreveta, que tan precipitadamente fué juzgado al principio, y que luego fué reconocido como un acto de grandísima importancia para el país, puesto que puso fin á un levantamiento carlista que amenazaba con la guerra civil, que desgraciadamente se ha vuelto á encender hace meses sin lograrse acabar con ella.

—Dice un periódico que ayer se han reunido en sesión algunos de los clubs más avanzados del partido federal, para ocuparse, según se asegura, de las eventualidades posibles de la política en vista de los sucesos de Francia.

—Dice el *Imparcial* que ha sido completamente devastada la posesión que el señor marques de Paralés posee en Parales de Tajuña.

—Esta mañana han salido tres compañías de ingenieros para Alcalá por si fuese útil su presencia, dados los rumores de agitación carlista en algunos pueblos de aquella comarca.

ESTRANJERAS.

El shah de Persia ha llegado á San Petersburgo. El emperador de Rusia y los grandes duques salieron á recibirle, acompañándole al palacio de invierno.

Los indios de Araucanía y de las Pampas se han coaligado para atacar á la república Argentina.

El museo británico acaba de adquirir, entre otras piedras con inscripciones, una hallada en el valle del Eufrates, que contiene una concepción de tierras hecha por un rey de Babilonia á los sacerdotes.

Se ha descubierto últimamente en China un criadero de carbon de piedra de 400000 millas cuadradas de superficie. El gobierno del celeste imperio le ha negado á aceptar las propuestas de especuladores extranjeros para explotar aquella inmensa riqueza natural.

El gobierno del Japon ha dispuesto fundar una escuela de ingenieros de caminos, canales y puertos, y ya están nombrados varios de los profesores para ella.

Dicen de Roma el 21 que la reunion de los cardenales celebrada el día anterior fué presidida por el cardenal Antonelli.

El *Fanfulla* asegura que uno de los objetos de la reunion, á mas de los anunciados, fué la adopcion de medidas para evitar, en caso de fallecer el Papa, que sarjan desórdenes entre los nume-

rosos habitantes del Vaticano, especialmente entre los soldados expatriados, que ahora viven allí, y cuyo porvenir podria quedar incierto.

El mismo periódico afirma que la Santa Sede habia padido á todas las potencias que están representadas en el Vaticano para que, en caso de fallecer Su Santidad, sus representantes tuviesen autoridad para tomar el Vaticano bajo su inmediata protección. Desease que hasta la fecha solo el embajador de Francia y el enviado del Brasil habian dado una contestacion favorable á la demanda, aunque no habian recibido todavia las instrucciones necesarias de sus gobiernos.

Variedades.

ALEJANDRO MANZONI.

Los periódicos nos han sorprendido con una noticia funesta; el mundo literario está de luto y él, la Italia entera, lloran hoy la pérdida de uno de los géneos mas brillantes de la humanidad y sin duda del mas grande poeta lirico de este siglo.

En efecto; acaba de elevar su alma á Dios en Milan, á la avanzada edad de 84 años, Alejandro Manzoni, y quien era este ser privilegiado? Poco tendremos que decir aqui de su universal fama y reputación infinita. No hay ciertamente en Europa un hombre consagrado á ciencias ó letras que desconozca este nombre glorioso, ni hay para tristes y afligi los mejor ni más eficaz remedio que la lectura de sus inspirados libros.

Considerado como el mejor novelista de su época, su célebre libro *I Promessi Sposi*, ha recorrido con inmensa aceptación la Europa y la América, y la multitud de traducciones hechas, y de ediciones impresas, y la avides por su lectura, son el testimonio mas elocuente de la valia de esta obra, conocida en nuestra patria con el título de *Los novios*, y que ha familiarizado todas las imaginaciones con los inocentes encantos de Lucia, con la fatalidad perseguidora de su amante, que ha horrorizado con las brillantes descripciones de la peste de Milan, inundado los corazones de consuelo con el arrepentimiento de D. Rodrigo, y hecho reir á carcajadas con la egoísta simplicidad del Padre Abudio.

Y si este es Manzoni, considerado como novelista, ¿qué podremos decir del poeta lirico, cuyo géneo, inspiración, belleza y armonía, están sobre todo encomio? ¿Qué elogio será bastante para el autor de la oda *Il cinque Maggio, la muerte de Napoleón?* Diez y seis traducciones publicadas en lengua castellana, á guna por poeta tan reputado como D. Juan E. Harzenbusch, no bastan para dar una idea del mérito de esta oda portentosa, que sin duda le coloca á la altura de Virgilio y Homero. Quizá parezca esta apreciación exagerada, en cuyo caso nosotros diremos con él, el verso de una de sus estrofas.

Ai posteri l'ardua sentenza.
De todos modos puede asegurarse que pocos poetas han bajado á la tumba tan llenos de gloria, tan queridos y laureados, como Manzoni, que ciertamente vivia ya fuera de las regiones de la crítica.

Para dar una idea de su fama, basta-

rá decir que diariamente recibia visitas de extranjeros de todas las naciones; y para tenerla de su popularidad, que al entrar en los paseos en Milan seguido de infinidad de niños y niñas á quienes narraba adecuados cuentos y anécdotas morales, se iban poniendo de pie señoras y caballeros para saludarlo, y cuando visitaba la familia Real de Italia, el heredero de la corona, el príncipe Humberto, seguido de la servidumbre de Palacio, le acompañaban á las puertas, esperando allí hasta que partía el coche del poeta.

Hablaba perfectamente el español y era muy afecto á nuestra historia y literatura, como lo prueba lo mucho que sobre asuntos españoles dejó escrito.

Ojalá sus virtudes le hayan abierto las puertas del cielo, como su géneo e inspiración le habian dado lugar en el hermoso templo de la gloria.

Carlos Diaz.

Gacelilla.

—**Movimiento.**—Cada día se aumenta mas el número de forasteros en esta capital con motivo de la feria. Bendigamos la pródiga solicitud de nuestros antepasados, que supieron elegirnos ese gran centro de contratación y de vida.

—**Subsidio industrial.**—Hoy se reunirán en el local de la Administración económica de esta capital para nombramiento de Studios y clasificadores, los grémios siguientes: Tiendas de papel y objetos de escritorio, de 8 á 9 de la mañana.—Tiendas de estambres y sileros de maderas finas, de 9 á 10 id.—Casas de pupi ó sin meta randa, de 10 á 11 id.—Vendehores al por menor de vinos generosos, aguardientes y licores, de 2 á 3 de la tarde.—Lampisteros, de 3 á 4 id.

—**El vigia.**—La estación exiza ahora—mucha prudencia y templanza.—Pidan los perros bozales, y ciertos hombres mordazas.

—**Bien hecho.**—Segun nos aseguran son excelentes las funciones que la empresa del Gran teatro prepara para la próxima feria.

—**Dificultad.**—La prueba de caballos que empieza en la plaza de toros á las cuatro de la tarde del treinta y uno del corriente, ha hecho necesario que la comisión permanente altere las horas anunciadas para la exposición de ganados, que empezará por lo tanto á las siete de la mañana y no á las cuatro de la tarde. Quejará tambien cerrada la matrícula á las doce de la noche del treinta.

—**Academia.**—Se ha repartido el resumen que ha redactado de la historia de la Academia de ciencias de esta capital ea mil ochocientos setenta y dos, su ilustrado Secretario nuestro querido colaborador D. Francisco de Borja Pavon. Es un trabajo muy instructivo y digno de tenerse en cuenta por mas de un concepto.

—**Lo dicho... dicho.**—El lunes un perro fué atacado de hidrofobia en el barrio de Santa Marina. Mordió á un muchacho y produjo gran alarma, porque en vez de huir avanzaba á cuantas personas pasaban por el sitio donde se colcó. Un voluntario lo mató con un carbina.

—**Borrascas del corazón.**—Se

y lindando con aquel parque secular plantado en la declive, descolaba una casita donde oscilaba una luz. Una luz sola y que se parecía á las centelleantes claridades del castillo como el cirio furerario se parece á las radiantes bugias de un baile. Aquella no se movia; no corria agitada y loca de una ventana á otra, no lanzaba súbitos y alegres destellos. Inmóvil, casi tétrica, eclipsándose á veces para reaparecer en la oscuridad sin producir un resplandor más vivo estaba situada en el hueco de una ventana de la planta baja. Era una señal para el visjero retardado? Era la lámpara de la agonía? La nube se habia detenido un instante en su carrera, como el hombre mudo y el perro negro. El hombre miró sucesivamente al castillo y á la cascada, y el brillo de sus ojos se hizo mas fulgurante, al paco que los ojos del perro se ase-

Aquel vaso era regalo de la Castellana á la mujer de su jardintero Juan. Marido y mujer eran jóvenes y aun no hacia un año que se habían casado. Magdalena era la muchacha mas liada y Juan el muchacho mas excelente del canton. Al verles entrar los domingos á la misa del pueblo, solia decir el anciano cura: —La discrecion y la laboriosidad se han asociado. Juan contemplaba á su hijo con sombría desesperación. —Parece que no llora tan fuerte, —dijo la madre. —Si, —balbuceó Juan. —Tal vez la Santa Virgen nos ha oido y le va á curar. —Es posible, —dijo el pobre padre con abatimiento. Pero demasiado comprendia que su hijo iba empeorando mas y mas. —No sería mejor que le colcaras en su cuna? —dijo la madre.

chimenea, ora sobre su hijo que él infeliz padre tenia en los brazos. Pasábalo éste de arriba abajo, deteniéndose de cuando en cuando para mirar al niño, medio asfixiado por el croup, y emprendia otra vez su marcha por sacudidas, por movimientos espasmódicos, como si quisiera impedir á la muerte que se acercase. —Juan, —volvió á decir la mujer, —acabo de hacer el voto de que, si Dios nos conserva nuestro hijo, iremos á oír la misa de arida, descalzos de pié y pierna, al convento de la Piedra que gira. —Iremos, contestó Juan, por cuya megillas rotaban dos gruesas lágrimas. La cabeza era de pobre aspecto, pero no revelaba miseria. Habia fúgo en el hogar, y sobre el baul veíase un vaso de plata en forma de cabilata que el descalzo padre habia indolentemente recubierto diferentes veces á los contraídos labios del niño.

mejaban á esas lucosillas fútuas que el pastor perezoso persigue vanamente en los terrenos pantanosos. Despues volvió á emprender su marcha, escoltado por el perro silencioso y por la nube que derramaba las tinieblas delante de él y precedida á los murmullos confusos de la tempestad. Un pastor que subia la vertiente de la colina conduciendo ante sí su ganado con el cayado y con la voz, llegó á pasar cerca de él. Vió al hombre, vió al perro y se apartó bruscamente de su camino haciendo la señal de la cruz. El hombre se encogió de hombros y aceleró su marcha. El perro corrió rezó las orejas y le siguió. La nube negra ya les habia adelantado como si quisiese servirles de guia. No tardaron en llegar al valle. Solo se divisaba á lo lejos una estrecha faja de cielo azul, y á me dida

de un modo maravilloso) al amor de la tenue lumbre que la retuesta y dorada; ábrese el interior de una blanca patata con el espumoso hervir de la fresca manteca; apartanza del horno los avergonzados cangrejos, que se resisten á bañarse ante el público en bordelesa salsa; y todo ello llegaría en punto á la mesa del gastrónomo, si el filosofismo alemán no lo sujetase á la fría especulación del arte de contar. Hasta ahora los manjares calientes salían de las manos del jefe de cocina para la boca del público; pero ¿que diría Hegel si así se faltase á las reglas de la lógica?—El comer comprende dos miembros bien distintos: es alimentación y mercadería, es sujeto y objeto, es yo y es no yo. Tergiversar os con la síncope de sus raíces naturales es elevar á empirismo el recto uso de los instrumentos de apreciación. Dentro de la naturaleza coexisten las bases de toda armonía, y dentro de toda armonía hay pausas salibáticas que corresponden á la lengua inarticulada de los hechos brutos. Una disgregación de partes componentes, realizada para satisfacer espiritualismos ilusorios, constituye epícope flagrante del pleno albedrío de la personalidad humana. La razón pura, única fuente de chuletas... Decimos mal: un arrobato de filosofismo, á que no podemos sustraernos en esta tierra alemana, nos conducía fuera de la discusión. Las chuletas estaban calientes; pero pasaron desde el asador al libro diario, del libro diario al libro mayor, de éste á la libreta provisional del Sr. Valen: se tomó razón de ellas en el tesoro, se les puso el visto bueno por el jefe de contabilidad, y cuando llegaron á la mesa del parroquiano estaban frías. Un Caballero Español. Sección oficial. Alcaldía popular de Córdoba. Don Carlos Barrera y Brañosá, Alcalde popular de esta capital. Cumpliendo la corporación municipal de mi presidencia la parte que la Comisión permanente de la Excm. Diputación provincial ha estimado darle para que se celebre una exposición de ganados el día 31 del actual con el objeto de promover el fomento y desarrollo de la ganadería, base de la riqueza agrícola, á la vez que realzar la importancia de la feria de la Salud, ha abierto un registro donde deben anotarse desde las diez de la mañana del 29 del actual hasta las doce de la noche del treinta, los ganados que los espositores tratan de presentar, expresando el nombre, apellido y domicilio del dueño, y legitimando el hierro ó pertenencia cuya matrícula existirá en la Secretaría del municipio, para que ésta habilite un documento de inscripción, sin el cual no les serán admitidos los ganados á la competencia de la plaza de toros. Córdoba 28 de Mayo de 1873.—Carlos Barrera. Noticias. NACIONALES. De La Correspondencia de España y

que una jóven de esta capital ha atentado contra su vida con fósforos y que por fortuna se acudió a tiempo de poderla salvar.

Mal principio.—Anteayer hubo un principio de huelga entre los jornaleros, que exigían aumento de jornal y se oponían por varios medios á que se ajustasen los que querían haberlo. Las operaciones de la saca empujaban mal para los sufridos labradores, sin embargo de que creemos que por la autoridad se tomarán medidas para que todos obren con entera libertad.

Muy buenos.—Los carruajes del Sr. Rodan puestas al servicio público en la plazuela de la Compañía son excelentes. En pocas poblaciones los hay tan bien servidos y decentes. Con razón digimos al establecerse que esperaríamos ver perfectamente cubierto este servicio.

Óptica.—Entre los establecimientos que se han trasladado á esta capital figura el muy acreditado de Mr. Gasquet de Sevilla. Esperamos que ha de hacer muy buen negocio.

Zarzuela.—Como habrán visto nuestros lectores la compañía de zarzuela del teatro del Recreo ha inaugurado ya la temporada de feria.

Propios.—El treinta del corriente y el ocho de Junio se subasta en la casa capitular de la Carlota el arriendo de la posa la número diez y nueve calle de Carlos tercero, y la casa número dos calle Cabestani.

En marcha.—Ha salido de esta capital el cuerpo de francés de la Provincia con dirección á Madrid, donde recibirán los uniformes.

Elencóridas.—Hoy.—666.— En este día asignó el Concilio Lucense la Casa real por término al obispo Durmense, distando de esta fecha la antigüedad del capellan mayor de Palacio, 1379.—Muere don Enrique II de Castilla en Santo Domingo de la Calzada.

A la vista.—En Morente se halla espuesto hasta el dos de Junio el amillaramiento de la riqueza.

Industria.—Se ha solicitado el registro de doce patentes de invención de la mina de hierro titulada San Jacobo, situada en la bahía de los Caberos, término de Hornachuelos.

Vacantes.—En tal estado se ha-

llan las plazas de Secretario y Suplente del Juzgado municipal de Villa del Rio, y se admiten solicitudes hasta el once de Junio próximo.

Entonces...—Parece que un oficial que habia sido preso hace tres ó cuatro días en la estación de Málaga, fué presto en libertad á las pocas horas.

Dice un periódico.—«El cólera se ha presentado con fuerza en Polonia. También está en el Danubio.» Ya se va acercando. Veremos la atención que se dedica á la salud pública amenazada.

Suma y sigue.—Tres gitanos se presentaron hace pocas noches á caballo y armados de escopetas en el cortijo El Real, término de Bujalance, y robaron cuatro yeguas y una mula propias de D. José Lara.

Cátedra.—En el periódico oficial de esta provincia se anuncia hallarse vacante en el Instituto de Valencia la cátedra de Química aplicada á las Artes, con tres mil pesetas anuales. Se va á probar por oposición.

Contra-moda.—La emperatriz del Japon ha abolido con su ejemplo la moda de pintarse de negro las cejas y los dientes, que allí estaba tan arraigada.

Pobre de solemnidad.—Entre las personas más acaudaladas de Inglaterra se halla la Srta. Budett Coutts, cuya riqueza, reducida á libras esterlinas, ó sea oro acuñado, pesaría doscientos setenta y tres quintales y necesitaría ciento siete costales como los en que se lleva el trigo ó la harina para contenerla.

Boletín religioso.

—Hoy.—S. Pedro Regalado, obispo y mártir.

JUBILERO CIRCULAR.—Hoy Iglesia del Juramento del Señor San Rafael, por don Camilo Alzate, en sufragio de su difunta esposa.

—Continúan á las oraciones los cultos del mes de María en las iglesias de San Pablo y San Pedro de Alcántara.

—Continúan en la iglesia de S. Cayetano los ejercicios del mes de María en honor de Nuestra Señora del Carmen, á las cinco y media de la mañana.

—Continúan iguales ejercicios al toque de oraciones en la iglesia auxiliar de San Basilio, en la de la Trinidad y en la ermita de Ntra. Sra. de la Aurora.

—Continúan en la Iglesia del convento de la Encarnación, y á las cinco de la tarde, con su Divina Magistad espuesto, los ejercicios espirituales, preparativos á merecer la venida del Espíritu Santo, cuyos ejercicios durarán hasta el sábado, víspera de Pentecostés.

—El Domingo primero de Junio, á las diez de su mañana, se celebrará en la Iglesia de Trinitarios calzados la solemne función del mes de María, que la piedad de los devotos consagra á su Inmaculada Virgen, en la que panegirizará las alabanzas de tan Divina Protectora el Sr. D. Manuel Ortiz y Diaz, habiendo también comunión general á las ocho.

—Los asociados á la Corte de María visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. del Amparo, en su Ermita.

TEATRO DEL RECREO.

Funcion para hoy.—La zarzuela en tres actos, *El Valle de Andorra*.—A las 8 y media.—A 3 rs.—Butacas y sillas gratis.

NUEVO CIRCO DE S. NTA CLARA
calle de Jose Rey.

Gran compañía ecuestre y gimnástica del circo de Madrid, bajo la dirección de Madriles. Kanobel, Gaertner y D. Rafael Diaz.—A las ocho y media de la noche, tendrá lugar una función de ejercicios ecuestres y gimnásticos: caballos amaestrados. Tomarán parte todos los artistas de la compañía: Enrique Diaz, las célebres Familias Kanobel y Gaertner y sus simpáticos niños, que tanto llaman la atención las noches que trabajan.

Procios. Entrada general, 3 rs.—Media, 1 y 1/2.—Sillas, 3.—Palcos grandes, 30.—Id. pequeños, 20.

REAL DE LA FERIA.
Circo de Madrid.

Grandes fiestas ecuestres.—El Sábado 31 á las nueve de la noche gran inauguración del nuevo circo de verano.—La empresa tiene el honor de anunciar al público que acaba de construirse un elegante circo en el sitio más céntrico del real de la feria, frente á la tienda del Ayuntamiento. Dicho circo estará bien ventilado y alumbrado de gas, con buenos paseos y espaciosas caballerizas para que el público pueda admirar la gran colección de caballos que posee dicha compañía. En los días de feria habrá tres funciones cada día, la primera á las diez media de la mañana, la segunda á las cinco de la tarde y la tercera á las nueve de la noche.

bucias con las fuerzas de la provincia de Gerona. La facción Vallés atacó al pueblo de Secuita, habiéndose ordenado al gobernador de Tarragona envíe fuerzas de voluntarios. Las líneas telegráficas se interrumpieron con Valencina por la facción Sisco que cortó los hilos. Los voluntarios de Secuita, según se ha sabido posteriormente, han rechazado la facción después de dos horas de fuego, á la que causaron varios heridos que se han visto retirarse. En Pallaresos ha secuestrado la facción dos individuos del ayuntamiento y tres propietarios por no querer pagar la contribución.

«Galicia.—El capitán general participa haberse presentado en la provincia de Lugo dos pequeñas partidas carlistas, al mando de Ostead una y de Nuñez Saavedra otra, siendo esta última batida y dispersada por fuerzas del ejército que las persiguen con actividad.

«Castilla la Vieja.—Una partida de 57 individuos mandada por los cabecillas Caton y Teis se presentó en Barjas (Vizcaya), y robó al recaudador de contribuciones. La persigue fuerza de la guardia civil. En Salinas del Rio, próximo á Medina de Pomar, se hallaban la partida Iturralde y otras.

«Provincias Vascongadas.—Segun parte del gobernador militar de Logroño, con referencia al alcalde de La Guardia, las facciones Dorregaray, Elio y Lizárraga, en número considerable, estaban en Lagran, Llorante y Montoya con otro cabecilla. Tienen orden de llamar la atención hacia Estella. El general en jefe pernoca en Abarzuza, y el coronel Taulat en Arjona.

Espectáculos.

GRAN TEATRO DE CORDOBA.

Funcion para hoy.—15 de la 2.ª serie de abono, á beneficio del primer tenor serio don Federico Marimon.—Cuarta representación de la zarzuela histórico-romanesca en tres actos, titulada: *El Molinar de Subiza*.—A las 9.

Procios.—Palcos primeros de proscenio, 50 rs.—Id. segundos id., 35.—Id. terceros id., 25.—Plateas, 50.—Palcos principales, 50.—Id. segundos, 25.—Butacas con entrada, 10.—Delanteros de anteplato con entrada, 7.—Asientos de id. con id., 6.—Silloncillos de paraiso con id. 5.—Delanteras de id. con id., 4.—Entrada al piso bajo y localidades, 5.—Id. al paraiso, 3.

Correo de ayer.

La Gaceta del 27 publica las siguientes noticias relativas al movimiento carlista:

«Valencia.—El brigadier Villapardierna, desde Vinaroz, participa que las facciones Sisco y Sexarra, en número de 12, en su mayor parte bandidos, estaban ayer mañana en Santa Bárbara exigiendo 100 duros. Han tomado dirección hacia Rossell, persiguiendo ó en su marcha los voluntarios de Castellón.

«Cataluña.—Segun noticias del alcalde de Esparraguera, los carlistas ocupan al Bruch y amenazan su villa, que está r suelta á defenderse. Ayer tarde debió haber encusntro hacia Ar-

Ultima hora.

TELEGRAFIA PARTICULAR.

Madrid 28, 5 y 40 de la tarde.
Se desmienten las noticias de indisciplina en el ejército del Norte.

4000 carlistas al mando de Dorregaray han pernoctado en Cuartango. Son perseguidos por la columna de Elio.

Los tambores habidos en Cartagena en las fragatas Victoria y Almansa han sido domados. Están acordadas varias reformas en Guerra.

IMP. DEL DIARIO DE CORDOBA.

SECCION COMERCIAL.

ya á las dos y diez minutos de la tarde.

Para Málaga y su carrera á las 2 de la tarde.

Para los pueblos de la sierra á las doce de la noche.

Horas de recoger la correspondencia.—A las diez y 30 minutos de la mañana, doce de la tarde y diez de la noche.

FERRO-CARRILES.

De Córdoba á Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno, que conduce el correo: saldrá de Córdoba á las 2 y 25 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 5 minutos de la mañana. De Madrid saldrá á las 5 de la noche y llegará á Córdoba á las 42 y 41 minutos de la tarde.

El otro tren saldrá de Córdoba á las tres de la madrugada y llegará á Madrid á las 9 y 48 minutos de la noche. De Madrid saldrá á las 7 de la mañana y llegará á Córdoba á las dos de la madrugada.

Precios: en primera clase 142 rs. 25 céntimos; segunda clase 164 rs. 50 céntimos; tercera clase 101 rs.

De Córdoba á Sevilla.

Habrán tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 6 y 55 minutos de la mañana y llega á Sevilla á las 12 y 55 minutos de la tarde. Sale de Sevilla á las 6 de la mañana y llega á Córdoba á las 42 del día.

El segundo tren sale de Córdoba á las 2 y 10 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 5 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 40 y 45 minutos de la mañana y llega á Córdoba á las 4 y 40 minutos de la tarde. En este tren se puede venir directamente de Cádiz.

El tercero sale de Córdoba á las 4 y 30 minutos de la tarde y llega á Sevilla á las 40 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 5 y 35 minutos de la tarde, y llega á Córdoba á las 11 y 35 minutos de la noche. Precios de Córdoba á Sevilla y viceversa. Primera clase, 63 reales. Segunda clase, 47 reales 25 céntimos. Tercera clase, 28 rs. 50 céntimos.

El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles, viernes y domingos.

De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 5 de la mañana, llegando á Málaga á las 12 de la misma, De

De Córdoba á Belmez.

Abierta á la explotación la sección de este ferro-carril comprendida entre la Venta de la Alhondiguilla y Belmez, habrá un tren diario, por ahora, en combinación con las líneas de Belmez á Almerchón y de Ciudad Real á Badajoz. Saldrá de Belmez para la Alhondiguilla á las 6 y 15 minutos de la tarde; y de la Alhondiguilla para Belmez á las 6 y 40 minutos de la mañana. Hay un servicio de Diligencias entre Córdoba y la Alhondiguilla en combinación con dicho ferro-carril.

Diligencias-correos de Córdoba á la Alhondiguilla.

Tiene establecido un servicio diario desde Córdoba á la Alhondiguilla en combinación con el ferro-carril de Belmez y los de Extremadura, la Mancha y Portugal.

La salida de los carruajes será á las once de la noche.

La administración, á cargo de los señores Viguera hermanos, se halla establecida calle del Ayuntamiento 12.

Precios de asientos convencionales:

CAMPANADAS

que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distingua aquella en que ocurra el mismo.

Catedral, 4.—S. Pedro, 2.—S. Andrés, 5.—S. Lorenzo, 4.—Santa Marina, 5.—San Nicolás de la Villa, 6.—S. Miguel, 7.—Compañía, 8.—S. Juan, 9.—Agerquia, 10.—San Tago, 11.—Bladaleña, 12.—Espíritu Santo, 13.—S. Basilio, 14.—Merced, 15.

Para los incendios en despoblado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, San Nicolás de la Villa, Salvador, Santa Marina y San Andrés, cuyas tres campanadas alternarán por espacio de una hora con el volteo de una esquila.

COSARIOS.

Nota de las Posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se espresan.

ADAMUZ.
Diego Ramos.—Pulla.
Alonso Diaz.—Yervas.

ALDRA DE QUINTANA.
Francisco Gimenez.—Potro.

ALMADEN.
José Lopez.—Madera.

ANTEQUERA.
Francisco Perez y Fernando Perez.—Potro.

ANORA.
Miguel Sanchez.—Santa Marta.

BAENA.
Isidro Colodrero.—Potro.

BEALCÁZAR.
Alejandro.—Merced.

BELMÉZ.
Manuel Gonzalez.—Nueva San Pablo.

BUJANCA.
Francisco Roman y José Leon.—Nueva de San Pablo.
Francisco Benceslá y Juan Bejar.—Santa Marta.

CABEZA DEL BUBY.
Salvador Sereno.—Santa Marta.

CASTRO DEL RIO.
Juan Hidalgo.—Pulla.
Francisco Maria Carpio.—Pulla.

CARLOTA.
Juan de la Cruz.—Nueva de San Pablo.
Francisco Venancio.—Potro.

CARPIO.
Antonio Acán.—Nueva San Pablo.
Fidel Charquero.—Santa Marta.

DOÑA MENCIA.
Francisco Navas.—Potro.

DOS TORRES.
Isidoro Molina.—Santa Marta.

ECLIA.
Salvador Dieguez.—Madera.

ESPEJO.
José Castro.—Nueva San Pablo.
Cristóbal Mellado.—Santa Marta.

ESPIEL.
Concepcion Mascaraque.—De la Merced.

FERNAN-NÚÑEZ.
Martín Serrano.—Toro.

JUAN SERRANO.—San Rafael.

FUENTE OBEJUNA.
Juan Maria.—Nueva San Pablo.

HINOJOSA.
Estevan Jurado.—San Andrés.
Juan Murillo.—Santa Marta.
Antonio Diaz.—Id.

LUCENA.
Julian Alba.—Madera.

MONTALVAN.

Francisco Guadix.—Pulla.
Cristóbal Mariscal.—Id.
Fernando Perez.—San Antonio.

MONTEIRO.
José Luque.—Potro.

PEDRO ABAD.
Francisco Casillas.—Santa Marta.

POCUNA.
Benito Garrico.—Nueva San Pablo.

POSADAS.
Francisco Vargas.—Nueva San Pablo.

POZOBLANCO.
Antonio Garcia.—Santa Marta.
Antonio Copedo.—Id.

PRIEGO.
M. nuel Mérida.—Potro.
Cecilio Arenas.—Id.

RAMBLA.
Francisco Galvez.—Madera.
Mariano Galvez.—Potro.

SAN SEBASTIAN.
Francisco Sanchez.—San Rafael.
José Crespo.—Id.

TORRE CAMPO.
Francisco Lopez.—Santa Marta.

VILLAHARTA.
Miguel Rivera.—Nueva San Pablo.

VILLANUEVA DE CORDOBA.
José Murciano.—Yervas.
Gerónimo Aselco.—Id.
Juan Romero.—Id.

VILLANUEVA DEL DUQUE.
Cesáreo Luque.—Yervas.

VILLAFRANCA.
Manuel Adamuz.—Yervas.

VILLA DEL RIO.
Pedro Moyano.—Santa Marta.
José Rael.—San Andrés.

VISO.
Mannel Ramirez.—Santa Marta.

FRANQUEO

de la correspondencia.

CARTAS para el interior de las poblaciones. Donde está establecido, hay que ponerles un sello de 5 céntimos de peseta, sea cualquiera su peso, y por estos no se pagará el cuarto llamado del correo.

Para todos los pueblos de la Península é islas adyacentes. El franqueo es obligatorio. Un sello de 40 céntimos de peseta por cada quince gramos.

Certificados.—Además de los sellos de franqueo otro de 50 céntimos de peseta. Para Cuba y Puerto Rico.—Un sello de 25 céntimos de peseta por cada diez gramos.

Certificados.—Además del franqueo un sello de una peseta.

Para las islas Filipinas.—Un sello de 25 céntimos de peseta por cada diez gramos. Por los vapores ingleses.—Un sello de 50 céntimos de peseta por cada 10 gramos.

Venta. Se vende una casa situada en la rionada de San Julian, Campo de la Verdad, señalada con el número 46 antiguo. Darán razon calle del Sol núm. 16. 6=4

Venta. Se enagenan las haciendas (reunidas) llamadas de la Palomera, Toconar bajo, Naranjuelos, Torrecilla y Mesa Cordera, con las hazas tambien unidas del Platero y la del Chaparral, que las divide el camino de los coches para ir al convento de Santo Domingo de Scaña. Coni y se hallan situadas en el pago que se nombra de espaldas Palomera, al principio del alcor de la sierra, como á media legua de esta capital. compuestas de olivares, viñas y chaparrales; teniendo la primera su caserío, huerta, albercas, noria y grandes veneros de agua de pié; la tercera tambien con su casa de teja, alberca y veneros de dicha agua.

El olivar llamado de Arévalo, con unos tres mil pies en el pago del Tabero, camino que va á la Arizafa, á un cuarto de legua de esta ciudad.

Una haza tambien de olivar, que tendrá unos cuatrocientos pies, en el mismo pago, que linda con la hazienda de la Tia Dominga, con la cerca baja de la huerta llamada de Omas y con plantonares de la hacienda de la Albalda.

La huerta con su caserío nombrada de Bazaró Z. han, que se compone de naranjos, olivos, encinas y otros árboles, con sus albercas y abundante venero.

El valdío del mismo nombre.

La hacienda de Encinar, que se conoce por la Conjerita ó Conjerueta, cuyas tres últimas fincas están bajo una linde, en el arroyo de Guadalupe, por cima de las Ventas de Alcala.

Y finamente, se venden otras hazas sueltas y porción de casas en diferentes puntos de esta capital.

Las personas á quienes acomoden podrán pasar á la casa núm. 15 calle del P. raso para enterarse del precio y condiciones. 6=6

Coches de plaza.

Desde el 25 del corriente se establecen en la plazuela de la Compañía por Don Felipe Puentes Roldán, á los precios siguientes:

Por una carrera que no exceda de media hora, en carruaje de un caballo, 4 rs. -- Por cada hora, 8 rs. -- En carruajes de dos caballos, por carrera 8 rs. -- Por hora 12 rs. Los cocheros llevarán el repelente reglamentario que podrán reclamar para verlos que usen de los carruajes. En los días de feria los precios serán convencionales y fuera de tarifa. En casa del dueño de los coches, Capuchinos 6, puede tratar el que desee los carruajes por días ó por abono. 6=3

Don Ramon Rojas, cirujano dentista.

De dentaduras completas en oro y combinación de cauchou. color de rosa, las mas bonitas que hasta ahora se han conocido y fuertes 3000 rs.

Id. en oro 1000 rs. Id. en platino 1500 rs. Id. en cauchou 1000 rs. Un diente en oro 70 rs. En platino 70.

Id. en cauchou 50 rs. Muelas para poder comer con ellas, 60 reales.

Todo por el sistema americano. Limpieza en la dentadura desde 10 reales hasta 20.

Y por empasta: una muela de 10, 10 á 10 reales.

Las extracciones de muelas ó raíces bien sacadas, sin molestar, desde 4 reales hasta 20.

Las operaciones difíciles á precios convencionales: en casa de las Mariposas. 6=2

Arrendamiento. Desde el día de San Miguel próximo se hace por el término de seis años del cortijo de Morales y Lagar Grauda, cuyas fincas radican en el término de Posadas, y como á dos kilómetros de la estación del ferrocarril de Sevilla. La persona á quien convenga dicho arrendamiento puede pasar á la secretaría del Excmo. Sr. D. Antonio de Altuna, plazuela de Frias núm. 42, donde se le enterará de las condiciones y demás circunstancias que puedan interesarle. 6=2

Venta. Se hace de una tartana y un guaraní a la jerezana. Plazuela de San Felipe núm. 1. 6=2

Manteca de Holanda superior fresca: acaba de llegar al Establecimiento de Don Feliciano Gimenez, en las Teodillas. 6=2

Venta. Se venden laureles, bojés, flor de lis y otras, y algunos muebles de casa. Calleja de Graja núm. 8. 6=2

Venta. Se hace de una góndola en buen estado de servicio y á precio muy arreglado. Puede tratarse en la calle de Ayuntamiento núm. 12. 20=2

Al público. En la calle de Ambrosio de Morales frente al café de Puzos, se realizan 20 ó pares de butas de todas clases y labradas en Córdoba, á un precio sumamente fabuloso. La causa es que el dueño de este establecimiento espera cubrir ciertas aficiones de su negocio. 6=2

Venta de fincas.

Para pago de un crédito hipotecario á que están afectas y con conocimiento del acreedor, la Comisión liquidadora de los negocios de don Agustin de Fuentes, saca á subasta pública estrajudicial, que se verificará en esta Capital en el escritorio de la Bodega del mismo, situada en la plazuela del Conde de Gavia, sin número, á las doce de la mañana del día 21 de Junio próximo, ante el Notario D. José Sanchez Guerra y simultáneamente en la ciudad de Montilla, en el despacho y ante el que lo es de la misma D. Mariano Requena, las fincas rústicas y urbanas que en el término de ella pertenecen al caudal del Sr. Fuentes, las cuales se detallan á continuación con los tipos de su valor, por bajo de los cuales no se admitirá postura alguna y reservándose la Comisión el derecho de aprobar el resultado de ambas subastas:

Fincas rústicas.

La Hacienda de olivar y viña, con molino de aceite y caserío de labor, término de Montilla, nombrada de Taguas, compuesta de noventa y seis fanegas, ocho celemines y un cuartillo de tierra con tres mil novecientos setenta y seis olivos, varios árboles frutales, sierpes, treinta álamos blancos y un magnífico majuelo de dos á tres años plantado en seis fanegas once y medio celemines de los de su cabida, constituyendo este predio las diez y ocho suertes en que está dividido, cuyos nombres son: 1.º, al sito de Benavente el alto en que está enclavado el molino y caserío de labor. -- 2.º, Tres hiladas. -- 3.º, la H-rilla. -- 4.º, Estacada de la cabeza. -- 5.º, Pasada de Estebania. -- 6.º, Tercenero. -- 7.º, Dos hiladas. -- 8.º, Talero. -- 9.º, Puentezuelo de Rosales. -- 10, Revienta acuzas. -- 11 y 12, Estacada del Manchon y en ellas existen seis fanegas y once y medio celemines plantadas de viña, de que se ha hecho referencia. -- 13, Montenegro. -- 14, Balconero. -- 15, Melero. -- 16, Higueral. -- 17, las Zorreras y 18, conocida por la del puntal. Valor de la totalidad de esta finca incluso el caserío y tipo para la subasta cuarenta y seis mil ochocientos treinta y nueve pesetas. 46839

El lagar nombrado de SALINAS, término de la ciudad de Montilla, con casa de recreo y en ella viga, husillo y demás artefactos para prensar la uva; cuerpo de bodega con dos nave, cocina, pajar y cuadra, compuesta en su totalidad de veinte y seis fanegas y dos celemines de tierra y en ellas ochocientos cuarenta y cuatro olivos, cuatrocientas cuarenta y dos estacas, doscientos sesenta y cinco garrotes de dos años, siete higueras y varios árboles frutales; constituyendo esta finca las cinco suertes siguientes: 1.º, la de la viña en que está enclavada el caserío. -- 2.º, nombrada Cabeza de la Viña. -- 3.º, Murga. -- 4.º, Estacada de la M. jonera. Valor de esta finca en su totalidad con inclusion del caserío, catorce mil novecientos noventa y cuatro pesetas cincuenta céntimos. 14990 50

La Huerta de la Magdalena, tambien en la ciudad de Montilla, al sitio del mismo nombre, linda al N. con tierras de Don Francisco Molina Garcia, al E. con el camino de Tintin, al S. con el Verdón de la Fuente de dicho nombre y al O. con el camino entrada á la casa, huerta y tierras de D. Antonio de Toro, vecino de Aguilar, su cabida de seis fanegas y cinco y cuartillo celemines y en ellas noventa y un granados, treinta y seis higueras, cuarenta ciruelos, nueve moras, tres perales, tres ciruelas, un nogal, dos olivos

Y con un remanente de agua: valor de esta finca, su caserío, y obras de riego, tipo para la subasta, quince mil pesetas. 15000

Una suerte de olivar en Montilla al sitio de Piedraluenga, conocida por el tranco de Coscojar; linda al N. con olivos del mismo caudal y otros de los herederos de D. Miguel Raigon, al E. con el camino nombrado Carril, al S. con olivos de D. Juan Pardo y al O. con igual plantío de Don Francisco Albear; y sale una manga al camino nombrado Carril compuesta de treinta y nueve fanegas y tres y cuartillo celemines, con mil ochocientos setenta y cinco olivos. Tipo para la subasta, treinta y ocho mil novecientos nueve pesetas. 38909

Otra suerte de Olivar en el mismo sitio que la anterior, conocida por el tranco de la Puente, linda por N. con el camino de Osbra, al E. con el arroyo de Benavente, al S. con viñas y olivos de D. José Ruz, y al antedicho tranco del Coscojar y al O. con los ya citados olivos de los herederos de Don Miguel Raigon, compuesto de quince fanegas y cinco y cuartillo celemines y en esta cabida setecientos noventa olivos y el arroyo poblado de mimbres. Tipo para la subasta, diez y seis mil veinte pesetas. 16020

Otra suerte de olivar en Montilla, al sitio de la Parada de Mohelano, conocida por el tranco del mismo nombre, linda al N. con olivos de D. Juan Pardo y herederos de D. Joaquin Susbieas; al E. con el arroyo de Benavente, al S. con el camino de Martín Duellamo y pasada de dicho nombre, y al O. con olivos de D. Juan de Dios Arrabal y otros de D. Francisco de Asis Lucena, compuesto de diez y seis fanegas, dos y medio celemines en ellas seiscientos sesenta y cinco olivos, hallándose el arroyo poblado de mimbres y álamos chopos. Tipo para la subasta, doce mil quinientas pesetas. 12.500

Y otra suerte de olivar en Montilla, al sitio de los Poyos y vereda de Jarata, linda al N. con tierras calmas de D. Juan Sanchez Campins, al E. con olivar de Don Manuel Villalva y al S. y O. con igual plantío de Don José Tablada; se compone de once fanegas y seis celemines y en ellas quinientos setenta y cinco olivos. Tipo para la subasta, once mil doscientas cincuenta pesetas. 11.250

Fincas urbanas. Una casa en la referida Ciudad de Montilla; su calle de San Sebastian, antes de Moreno, señalada con el núm. 4 moderno; linda por la derecha saliendo con la calle de Peñuela á la que hace esquina, izquierda casa número 2 de igual calle y casa número de la de Enfermerías, y por la espalda calle de Peñuela con la que forma esquina, casa número 2 de esta calle y casas números 21 y 23 de la calle de Pabon. Su valor y tipo para la subasta, seis mil ciento sesenta y siete pesetas. 6.167

Y otra casa bodega en referida ciudad, su calle de Atillos, sin número de poblacion, linda derecha casa número 11 de la misma calle, izquierda casa núm. 13 de dicha calle y espalda referida casa núm. 11. Valor y tipo para la subasta dos mil quinientas pesetas. 2.500

El importe de los remates de las anteriores fincas, se entregará por los compradores en efectivo, en el acto de otorgarse las correspondientes escrituras de venta.

Córdoba 23 de Mayo de 1873. -- T. M. Azpitarte. -- Pedro Lopez. -- José Escalante. -- Juan José Barrios. -- El Conde de Gavia.

NEGOCIO IMPORTANTE.

En la ciudad de Cádiz, casa de los Sres. Mendoza y compañía, calle de la Murga núm. 21, se hacen toda clase de negocios, descontando documentos mercantiles á interés módico. Se compra toda clase de papel del Estado, libranzas para toda la Península y Ultramar, plazas Estrangeras, y consignacion de buques.

Se compran vinos en grandes partidas, á plazos cortos, descontando ántes del vencimiento del pagaré, ó dando letras sobre una de las principales casas de Londres.

EL TIMBRE.

Letrados número 4. Bonifacio Campos y Compañía.

Camas Inglesas y Españolas, ferretería, quincalla, armas de fuego, pólvora, y demas objetos para cacería, baúles y demas objetos para viaje.

Herramienta para toda clase de oficios, azadas, palas de hierro, carrillos de id. para pozo, telas metálicas, crin vegetal, colchones de varias clases, mechachas para minas, utensilios de cocina y otros muchos efectos. 30=2

El Mediodía. Sociedad de seguros contra incendios. Esta sociedad admite al seguro toda clase de valores rústicos. Hace el seguro de todas las cosechas con las ventajas posibles para el labrador, garantizándoles del riesgo que ofrecen en el campo en pié durante la siega, en las eras despues, en los graneros, almacenes y lugares donde los granos y paja sean depositados. La exactitud y brevedad con que efectúa el pago de los siniestros, aumentan cada día el crédito de esta Compañía, creada esclusivamente para las provincias de Andalucía y Extremadura. 6=4

Arrendamiento. Se hace des de San Miguel en adelante por tiempo, de los montes pastos y labor de la dehesa de los Ricos de Guadalupe, propios de José Cantador, v. cino de Villaviciosa. 5=1

Consultas médicas en general, y en especialidad de la vista.

establecidas en esta ciudad hace cuatro años, calle de la Morera núm. 6. En el año último se han hecho treinta y nueve operaciones de cataratas y pupilas artificiales por el profesor Sr. Miguez, de las que treinta y seis tuvieron un éxito feliz. Además se han hecho por el Sr. varias operaciones de cirugía con el mejor resultado, de algunas de las cuales se ha hecho mención en esta periódico. Horas de consulta de 8 á 10 de la mañana y de la tarde de 2 á 3 para los pobres de solemnidad. 6=3

huiseñores. Se venden dos que están muy bien en la posesion del Brillant. Son del capatzy, que tratará de su ajuste. 6=3

Almoneda. Se hace de un buen estrado de cristal, china y otros muebles, de 0 á 5, Deanes S. Tambien se vende un bien clasificado monetario y varias antigüedades.

KENNISA

QUITA INSTANTANEAMENTE EL DOLOR DE MUELAS. Como preservativo, ejerce su accion purificadora en las encías y los huesos del SARRO, producto de la descomposicion de las sustancias alimenticias, germen corruptor, origen del mal. Con su uso se precaban todas las enfermedades de la boca. -- El dilatado periodo de existencia de este medicamento, la aceptación siempre creciente que ha merecido, constituyen su mayor preclada recomendacion, su mayor justificado elogio. -- Dispuesto para España: L. Foyers y C.ª, Montera 51 pral., Madrid.

En Córdoba, don Braulio Tierao, y Farmacia de don Francisco Avilés.

Venta. Se venden unos armarios acristalados y un mostrador: calle de Lineros número 61 darán razon. 6=4

La Española. -- Casade huéspedes de Manuel Campañero.

Desde S. Juan próximo se trasladará este acreditado establecimiento á la calle del Gran Capitan, frente del Gran Teatro, núm. 1 y 6, donde encontrarán sus favorecidos además de un esmerado servicio, cómodas habitaciones y con deliciosas vistas. 6=4

Carruajes. En el taller de coches de Jesus Maria hay de venta; un millor, un facton con capota y otro sin ella, y un tref. Dichos carruajes están montados y con una mano de pintura gris. 6=3

Venta. La de un carruaje Bre con cuatro ruedas para una ó mas caballerías, apropiado en tres mil reales, y se cede por la mitad de su precio, con sus correspondientes arreos nuevos: su dueño calle Lese núm. 53. 6=5

Arrendamiento. Desde San Juan en adelante se hace de la casa núm. 76 calle de San Ferr. apd. Para tratar de su ajuste y condiciones, calle San Basilio número 21 darán r. on. 6=5

Facturas de cupones de renta perpetua del 3 por 100. Se hallan de venta en el despacho de este periódico.

Sombrereria de las tres B. B. B.

BUENO BONITO BARATO, calle Prim núm. 19.

Durante los días de feria se realizará un gran surtido de sombreros de todas clases y formas, de las últimas novedades, en feltro, flexibles y aderezados, castores y seda, pelo nutra y topo de paja y panamados, de señora y niñas, adornados con el mas esmerado gusto. Idem de niños. Precios, los de paja, desde 20 rs. hasta 120. Feltros de pelo 24 hasta 70. Feltros merino lana 42 hasta 24. Gran surtido de gorras en todos colores, lana, paja y sedas. 6=4

Venta. Se hace de una estantería nueva y mostrador. En la calle de Armas núm. 19 informarán. 3=3

Almoneda. Se hace de toda clase de mobiliario, en la casa número 10 de la calle de Carniceros. Horas de 10 á 5 de la tarde. 6=4

Al público. En el nuevo establecimiento abierto en la Espartería núm. 42, de Don Pedro Yuste, ha completado surtido en géneros coloniales, estrangeros y del reino, surtido general en drogas, pinturas, específicos, cal hidrúlica, etc. Conserva á merced de sus señores de Vich superior, queso de bula y todos los accesorios que abrazan estos establecimientos, todo á precios equitativos. 12=11

Venta. Se hace de una carretel y una canastilla en muy buen estado de uso. Darán razon en el taller de coches de la calle del Paraíso. 6=5

A las novias. Colchones de muelles de nuevo sistema, desde 109 rs. á 120. Estos colchones son preferibles á los de lana, siendo sumamente cómodos y frescos despues de su baratura; tambien se venden varias cómodas nuevas de buena construcción, imitación á caoba, dándose muy arregladas. Calle de Prim núm. 47. 8=1

Venta. En la calle Municipal, hay de venta una parte de lana para colchones, á precios muy arreglados. 6=1

Interesante. En el establecimiento de droguería y comestibles de Don Tomas Pacheco, calle Topete antes Espartería núm. 20, frente al arco de oro, se acaban de recibir el rico sazonchón de Vich, dátils de Berberis, queso de bula, embuchados y chorizo de Castilla, localo bacocia, todo de primera clase y á precios arreglados. Carne de membrillo á tres reales libra. Tambien hay un gran surtido de drogas y comestibles á precios sumamente arreglados. 6=1

Venta. Se hace en subasta estrajudicial á voluntad de su dueño y libre de todo gravamen, de las siguientes suertes de olivar en el término de Lucena, propios del Excmo. Señor Conde viudo de Fontca, vecino de Madrid. Una suerte de olivar de siete apenzadas, situada en el campo de Santa María, linda al E. con otra de Don Juan José Fullerat, a P. con D. Leon Moreno, á S. servidumbre y á N. con Don José Alzar. Otra de 29 aranzadas, el sitio nombrado Villavieja, linda á P. la servidumbre de la cuesta de la Muela, al S. con Don Rafael Tamarit, y al N. con D. Rafael Lopez. Otra de Olivar y mauchon, de 45 y 112 aranzadas, situada en la cañada del Peligro; linda al L. con el Majon de Ruta á P. con propiedad de D. Joaquin Ramirez, y á S. con herederos del Sr. Conde de las Navas.

Cuyo acto se verificará en Córdoba el día 9 de Junio inmediato de 12 á 1 del día, en casa de su Administrador, el Procurador Don Federico de Alfaro y Lopez, calle de la Pierna núm. 5, donde se halla de manifiesto el riesgo de condiciones y se oyan proposiciones con autelacion á dicho acto. 6=1